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我今年八十有三。几十年来，
我除了自己读书，学写文章之外，先
后协助过三位先生：范文澜先生、章
士钊先生、匡亚明先生。三位先生各
有成就，总之都是我们当代的著名人
物。能够协助他们做些事情，使我从
中受到许多的教育。三位先生的身
教、言教，至今使我受益无穷。

范老是在“文化大革命”中去世
的，夜里发心脏病导致不治。本来
我们几个助手住在他家里，他家里
人少，他住楼下，我们住楼上。住的
是什么地方呢，就是在今天北京师范
大学对面的一个高干居住的地方，都
是一栋栋小楼房。他的隔壁是华罗
庚，前面是荣毅仁，那边是周建人，都
是知名人士。因为周建人、华罗庚、
荣毅仁这些人家都有秘书，所以这个
地方还组织了一个秘书食堂，我们在
范老家住，在这个食堂里吃。

范老这个人不要做官。范老是
第一个做中央委员的知识分子，又
是全国人大、全国政协的常委，就三
个头衔，但他实际上就是一个处级
干部，而且他是不管事的，就是呆在
家里写书，每年过年团拜的时候出来
与大家见见面，范老常说的话是“我
们乡下人进城，给大家敬敬酒”之
类。当时科学院成立的时候，请他做
副院长，他完全够这个资格。但范老
上签呈，说自己没有行政的能力，如
果做副院长，不能完成党的任务。历
史所本来请范老做所长，他又说“我
不行我不行”，后来分成三个所：一所
郭沫若兼，二所陈垣兼，三所就是近
代史所，又名中国历史研究所第三
所，范老为所长，他一辈子的实际官
职就是这么一个处级干部。

过去我们住在东厂胡同一号，
就是北大的老地方，范老住的几间
房间原来就是胡适的房子，胡适所
有的书、档案，全部在我们近代史
所。包括徐志摩和陆小曼的结婚证
书，都在那里。因为胡适走得匆忙，
没有来得及带走。前面是范老住
家，后面是我们办公的地方，每天早
上，他拿着一个茶杯到书房里工
作。这个地方最早是黎元洪的房
子，办公的地方原是黎家的祠堂，三
间，上首一间是他的办公室，当中摆
书，都是常用的书如《四部丛刊》等；
旁边是助手坐，我也坐过。一直坐
到中午，他的孙子，叫小铁牛，拖他
爷爷回家吃饭。下午就不来了。后
来因为找他的人多，就住到城外去
了，也就是前面说过的和华罗庚他
们住到一起，北京师范大学对面。
我们几个助手，就跟着搬到他家。
正是因为这样，我们才能读一点
书。他写书的办公桌上经常摆着很
重要的两样东西，一个大事记，一个
地图。大事记是时间的概念，地图
是空间的概念，大事记可以把前后
事情连贯起来，地图则可以弄清事
情的地点。
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关于《中国通史》，我主要协助
他的工作就是隋唐五代部分。开始
的时候，我分搞经济史。范老对几

个助手是有选择的：政治史他不要
助手，因为在政治史方面，他是有

“微言大义”的，我们的思想和他相
差很多，无法代他做；而且政治的材
料比较集中，主要在《二十四史》
中。魏晋南北朝以前部分，没有助
手，魏晋南北朝以前的很多书他甚
至都能背诵，有时我在他面前念错
了书，他立刻就能纠正，记忆力特别
好。从隋唐部分开始，才需要助
手。最初我开始做经济方面的助
手，因为经济的材料很散，需要收
集。在我之前做这部分的人都没有
成功，我是第一个成功的，所以他对
我很好。

唐朝史学的名著，范老叫我着
重写两部：《史通》和《通典》。我就
问他，《史通》研究的人很多，我应该
写它什么东西呢？他说你就写《史
通》的“直笔”。后来我就依据他的
精神写，反复强调“直笔”与“曲
笔”。中国历史上有“直笔”的传统，
历代的史家，特别是在改朝换代的
时候，为“直笔”而牺牲生命的，不乏
其人。书法方面，他叫我写颜真
卿。他说：“颜真卿之前，中国书体
以‘二王’为正宗，颜真卿出来就变
法了，从颜真卿起，颜字就取代了

‘二王’的地位，一直到后来都是写
颜字。”我们小时候写字临帖，大家
都临的是颜字或柳字，柳字也是颜
字的一个支派。宋代的四家，都是
颜字的支流。他往往就说一个头，
下面就由我来发挥。他又说：“颜真
卿的字和王羲之的字不同，王羲之
的字风流潇洒，这是反映了当时清
谈的风气，只有在这一风气之下，才
能出现像王羲之这样的字。”所以他
反对郭沫若说《兰亭集序》是假的。
他认为颜书代表的是盛唐气象，颜
真卿的肥字、雕塑绘画中的胖女、画
家笔下的大马，都是反映盛唐气
象。他对改定的《唐代的文化》很满
意，原稿我还保留着。最后，他写了

“简短的结论”，这等于是范老的绝
笔了。“简短的结论”是《中国通史》
每册后面都有的。当时他已经有病
了，他在楼下，我在楼上，他就到我
房间里去，叫我写这最后的结论。
我说我不敢写，他说你放心大胆地
去写，写完后我来改。我写了初稿
以后，范老改定。他修改的重点有
二：一是强调文化交流，比如亲自撰
写的这一段：

“各种文化必然要取长补短，相
互交流。娶妻必娶异姓，男女同姓，
其生不繁，文化交流也是一样，所以
文化交流愈广泛，发展也愈益充
分。文化输出国不可自骄，文化输

入国不必自卑，某一国文化为别一
国所吸收，这种输入品即为吸收者
所拥有。譬如人吃猪肉，消化后变
成人的血肉，谁能怀疑吃猪肉的人，
他的血肉是猪的血肉而不是人的
呢！”
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《中国通史简编》出版后，“文化
大革命”就爆发了。当时除马恩列
斯毛以外，能看的书不多：一是医
书，当时很多下放的人都会针炙什
么的，就是因为无事可干；一是《鲁
迅全集》，我看《鲁迅全集》，也是

“文革”中，认真通读一遍，还做了
很多卡片；此外就是《中国通史简
编》，在“文革”中印了22万部。所
以很多学理科的人，都看过范老的
书。“文革”开始后，毛泽东的女儿
传话，叫范老继续撰写《中国通
史》，他就开始选助手，我是其中之
一。他和我谈过关于宋史的看法，
当然最后没有实现，但他的这个崭
新的看法，我一定要讲出来。他
说，宋史应该这么写：第一章写西
夏，第二章写辽，第三章再写宋，理
由是西夏与辽是在宋朝之前就建
立了。过去以宋为主，先写宋再写
西夏、辽，这是大民族主义，我们应
该按照王朝顺序来写。这样还有
一个好处是，西夏、辽写好了，就能
明白北宋的处境，两个“敌人”弄清
楚了，北宋也就清楚了。第四章写
金，南宋与金一起写，就相当于南北
朝的写法。南北朝是并列的朝代，
尚且一起写，南宋当时向金称臣，怎
么能凌驾于金之上？！

除了工作内容外，我私人和范
老的学术接触，有一个是《胡笳十八
拍》事。当时郭沫若写蔡文姬，而
蔡文姬牵涉到《胡笳十八拍》，关于
《胡笳十八拍》，传统的观点都认为
是假的，不是蔡文姬作的。郭因为
要写蔡文姬，便说它是真的，写了
文章，引起反对意见，形成两派，一
派是以郭沫若为代表的很多人，一
派以第一个发起反对的上海刘大
杰为代表的一批人。反对郭沫若
观点的人中，大都是老先生，如刘
盼遂等。当时在《光明日报》的周
刊上，这一期发表的是郭派的文
章，下一期便发表反对他的文章，
针锋相对。到了后来的《兰亭集
序》讨论时，有一天早上，那时还在
城里，范老端了茶杯来，问我的看
法怎么样，我说我不赞成郭老的观
点。他就说：你写篇文章。因为范
老不能亲自写文章，他对古代史分
期的问题，与郭沫若不同，两人常
写文章交战。后来党中央就和范
文澜打招呼说，当时郭沫若还不是
党员，你是党员，这样批驳他对团
结民主人士不利。所以自此以后
范老就没有写过一篇反驳郭沫若
的文章，但是他的书每再版一次，
都要加强这方面的力度，意思就是
我的观点并不放弃。最近我在纪念
匡亚明先生的一篇文章之中，还提
到这件事情，匡老写孔子，不可避免
地要涉及到孔子所处的时代是什么
样的社会，也就面临着郭沫若、范文
澜两种针锋相对的观点，他说：我经
过比较研究，范说符合实际，我只有

采用范说。对此我很佩服匡老。
回到话题上，范老当时不好写文
章，就叫我写。每天早上第一桩事
情，就是捧了个茶杯到我房间里，
问我昨天看了什么书，得到什么观
点，要我一一告诉他。初稿写出来
给他看，二稿写出来还给他看，范
老看得极仔细。我举个例子，初稿
上曾说蔡文姬还有一个姐妹活着，
二稿变成蔡文姬还有一个妹妹活
着，他就问我：你初稿说的是姐妹，
二稿说的是妹妹，有什么根据没
有？我答说没有，他就质问：没有
怎么行呢？！“姐妹”是姐姐或者妹
妹，“妹妹”就肯定是妹妹，这一定
要改。
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我的儿子卞岐认识《文学遗产》
研究魏晋南北朝文学的某主编，名
字一时不能记起，他同我的儿子讲
过，说回顾《胡笳十八拍讨论集》的
文章，就属我的这篇文章写得最扎
实。这也是范老比较欣赏的一篇文
章，文章写好之后，范老亲自送给何
其芳，何其芳当时是文学所的所
长。何其芳送给余冠英看，余冠英
看过，认为可发表。我的文章是最
后发表的。范老认为这篇文章写得
好，才亲自送去，并认为“可作为定
论”，这是他的原话，绝不是我自己
说自己好。最近《文史知识》回顾
《胡笳十八拍》的讨论，很多人都引
到我这篇文章。

范老对我的关于《胡笳十八拍》
的文章很满意，但当面不对我说。
一是亲自送给何其芳，并说可以成
为定论；二是对其他助手，特别是对
张遵骝说过，卞孝萱这篇文章写得
好。张遵骝是张之洞的曾孙，他把
范老的话告诉了我。范老对我帮助
他收集《中国通史》的资料，写初稿，
也很满意。后来新分配去的人，他
曾对这些人说过：你们来，就要学习
卞孝萱。这是当事人之一朱瑞熙告
诉我的。

“文化大革命”开始后，我们这
些人“靠边”了。当时范老接受毛主
席的指示要重写《中国通史》，需要
助手，他就把我提出来。当时造反
派说由他们来，范老说不行；造反派
又说可以来三个人顶他一个人，范
老还是说不行，就要我一人。这说
明了他对我的看法。

范老在没有人的时候，跟我说
过几句话，他说：以你的才力，我相
信能够成功的；但是你一定吸取我
的经验，听党的话。他的话语重心
长，我能体会他的深意。

他在接受毛泽东的指示后，召
开了一个全所大会，他在会上讲“你
们做学问是不知老之将至，我做学
问是不知死之将至”，他说“我现在
是日暮赶路程，欲行足不前啊……”
我每想到这个情景，都忍不住要流
泪……

范老和我非亲非故，他是我生
平第一个知己。

（本文摘自《冬青老人口述》，标
题为编者所拟。该书由卞孝萱口
述，赵益整理，凤凰出版社即将出
版）


